

IV JORNADAS NACIONALES SOBRE DERECHOS FUNDAMENTALES PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL PERÚ

Lima, 21 y 22 de octubre de 2019

I. PRESENTACIÓN

Desde el año 2015, el Área de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú, conjuntamente con diversas universidades del Brasil –como la Pontificia Universidad Católica de Rio Grande do Sul, UNIBRASIL, la Universidade do Oeste de Santa Catarina, entre otras– vienen organizando las Jornadas Latinoamericanas de Derechos Fundamentales, con el auspicio del Programa Estado de Derecho de la Fundación Konrad Adenauer. Teniendo como marco las II Jornadas, se constituyó la RED INTERAMERICANA SOBRE DERECHOS FUNDAMENTALES Y DEMOCRACIA (RED-IDD), cuya finalidad es ser un espacio compartido de reflexión académica y científica en torno a la consolidación de la democracia constitucional y la efectividad de los derechos humanos entre los países miembros de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Uno de los objetivos de la RED-IDD es desarrollar jornadas, encuentros y seminarios temáticos periódicos en torno a temas vinculados con los derechos fundamentales y el desarrollo de la democracia. En tal sentido, el Área de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho de la PUCP y el Centro de Investigación, Capacitación y Asesoría Jurídica (CICAJ) del Departamento Académico de Derecho de la PUCP, de cara a cumplir con este compromiso, con el auspicio del Programa Estado de Derecho de la Fundación Konrad Adenauer, han previsto organizar las IV JORNADAS NACIONALES SOBRE DERECHOS FUNDAMENTALES, como espacio de reflexión académica y científica nacional, en un contexto especialmente significativo para ello como es la situación política actual del país, y, las perspectivas que ello abre en relación con la vigencia de los derechos fundamentales y la profundización de nuestra democracia.

Esta reflexión académica debe inscribirse también en el compromiso de proyección académica y de investigación de la PUCP para fomentar la reflexión sobre problemas que han evidenciado tener una especial incidencia en la afirmación o vulneración de los derechos fundamentales en la sociedad peruana.

II. ORGANIZADORES

- Centro de Investigación, Capacitación y Asesoría Jurídica – CICAJ del Departamento Académico de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Área de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Fundación Konrad Adenauer.

III. LUGAR Y FECHA

- Auditorio de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú.
- 21 y 22 de octubre de 2019.

IV. HORAS ACADÉMICAS

- Trece horas académicas.

V. OBJETIVOS

- Reflexionar sobre la situación política actual del país, y, las perspectivas que ello abre en relación con la vigencia de los derechos fundamentales y la profundización de nuestra democracia.
- Evaluar el tipo de respuestas que el orden constitucional puede prever o construir para enfrentar más eficientemente el fenómeno de la corrupción.
- Reflexionar en torno al referéndum, en tanto institución de la democracia directa, y sus posibilidades, desafíos y límites en su ejercicio, a partir de su configuración constitucional y su diseño legal en nuestro sistema.
- Analizar la reforma del sistema de justicia desde el mandato constitucional de acceso a la justicia.
- Incrementar la comprensión del sentido que tienen las instituciones de vacancia presidencial e irreelegibilidad en los más altos cargos políticos del país, en el marco de los principios que iluminan nuestra vida política, el régimen democrático y el sistema constitucional por el que se rige el Estado y la sociedad peruanos.
- Estudiar el ejercicio de los mecanismos de control parlamentario o derechos de congresistas, y los diversos problemas relativos a su funcionalidad y eficacia respecto de los derechos y principios propios del Estado constitucional.
- Analizar y establecer propuestas respecto a los partidos políticos, la financiación y democracia interna en el constitucionalismo del siglo XXI.

VI. METODOLOGÍA DE LAS JORNADAS

Las Jornadas se organizan sobre la base de conferencias magistrales que precederán el trabajo de seis mesas de trabajo temáticas sobre derechos fundamentales.

Las conferencias magistrales son presentaciones que tratan con profundidad los temas que se abordarán en cada mesa temática y se encontrarán a cargo de un experto internacional o nacional invitado de reconocida trayectoria en la materia. Estas conferencias tendrán una duración de 40 minutos.

Mesa temática: en cada mesa se presentarán las ponencias de los/as coordinadores/as de cada una de ellas y hasta un máximo de cuatro comunicaciones académicas aceptadas por el comité académico – organizador de las IV Jornadas. Luego de las presentaciones se realizará una plenaria de conclusiones de las mesas de trabajo que se realizarán durante los dos días de actividades. Para cada día del evento, se ha previsto la realización de tres mesas de trabajo temáticas, que se abrirán en simultáneo.

Ponencias de los coordinadores/as: los coordinadores de cada mesa temática presentarán una ponencia que versará sobre los temas de cada mesa; estas ponencias serán el preámbulo del debate que, luego de la exposición de las comunicaciones, se dará en cada mesa.

Las comunicaciones en las mesas de trabajo temáticas son presentaciones breves a cargo de estudiantes de Maestría y Doctorado, profesores universitarios e investigadores, acreditados previamente, y que hayan sido aceptadas por el comité académico – organizador del evento. Luego de la presentación de las comunicaciones se abrirá un espacio de debate acerca de las mismas, con la participación del público asistente.

Durante la plenaria las principales ideas debatidas en cada una de las dos mesas de trabajo que se desarrollan simultáneamente en cada día, serán presentadas a modo de conclusiones; también en esta etapa de las jornadas se tendrá un momento final de diálogo entre los participantes.

VII. PROGRAMA DE LAS IV JORNADAS NACIONALES SOBRE DERECHOS FUNDAMENTALES

Primer día: Lunes 21 de octubre			
INAUGURACIÓN: (Auditorio de Derecho)			
17:00 - 17:30	<ol style="list-style-type: none"> 1. Palabras de bienvenida del Dr. Alfredo Villavicencio, Decano de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú – PUCP. 2. Presentación de los objetivos y relevancia de las IV Jornadas, así como inauguración a cargo del Dr. César Landa Arroyo, coordinador del Área de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho PUCP y la Dra. Marie-Christine Fuchs, Directora del Programa Estado de Derecho para Latinoamérica de la Fundación Konrad Adenauer. 		
17:30 – 19:00	<p style="text-align: center;">Conferencias magistrales a cargo de expertos invitados (Auditorio de Derecho)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Exposición: <ul style="list-style-type: none"> ○ Marcelo Figueiredo (Pontificia Universidad Católica de Sao Paulo) ○ César Landa (Pontificia Universidad Católica del Perú) ○ Carlos Ayala Corao (Universidad Católica Andrés Bello, Venezuela) Vía Videollamada 		
Mesa temática N° 1: Judicialización de la lucha contra corrupción		Mesa Temática N° 2: Referéndum constitucional y democracia	
Mesa temática N° 3: Acceso a la justicia y reforma del sistema de justicia			
19:05 - 19:10	Presentación de la Mesa y reglas de organización		
Exposiciones marco a cargo de la coordinación de cada mesa			
19:10 - 19:40	<ul style="list-style-type: none"> • David Lovatón (PUCP) • Jorge León (PUCP) • Eduardo Vega Luna (UARM) 	<ul style="list-style-type: none"> • Juan Carlos Díaz (PUCP) • Ana Neyra (U. del Pacífico) • Carlo Magno Salcedo (UNMSM) 	<ul style="list-style-type: none"> • Elena Alvites (PUCP) • Carolina Garcés (PUCP) • Abraham Siles (PUCP)
19:40–21:10	Presentación de comunicaciones y ronda de discusión		
21:10 – 21: 15	Refrigerio		
21:15 - 21.45	<p style="text-align: center;">Plenaria de conclusiones (Auditorio de Derecho)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Mesa 1: Judicialización de la lucha contra la corrupción • Mesa 2: Referéndum constitucional y democracia • Mesa 3: Acceso a la justicia y reforma del sistema de justicia • Cierre. 		

Segundo día: Martes, 22 de octubre			
17:00 - 18:30	Conferencias magistrales a cargo de expertos invitados (Auditorio de Derecho) <ul style="list-style-type: none"> ● Exposición: <ul style="list-style-type: none"> ○ Selin Esen (Universidad de Ankara, Turquía) ○ Juan Carlos Henao (Universidad Externado, Colombia) ○ Carlos Blancas (Pontificia Universidad Católica del Perú) 		
Mesa temática N° 4: Vacancia presidencial y no reelección presidencial y congresal		Mesa Temática N° 5: Control político parlamentario	Mesa Temática N° 6: Partidos políticos, financiamiento y democracia interna
18:35 – 18:40	Presentación de la Mesa y reglas de organización		
Exposiciones marco a cargo de la coordinación de cada mesa			
18:40 – 19:10	<ul style="list-style-type: none"> ● César Delgado-Guembes (PUCP) ● Milagros Campos (PUCP) ● Abraham García Chávarri (Universidad de Lima) 	<ul style="list-style-type: none"> ● Erika García-Cobián (PUCP) ● Miguel Vilcapoma (Universidad de los Andes de Huancayo) ● Eddie Cajaleón (PUCP) 	<ul style="list-style-type: none"> ● Milagros Revilla (PUCP) ● Pedro Grández Castro (UNMSM) ● Trilce Valdivia (San Pablo de Arequipa)
19:10 – 20:35	Presentación de comunicaciones y ronda de discusión		
20:35– 20:55	Refrigerio		
20:55 – 21:25	Plenaria de conclusiones (Auditorio de Derecho) <ul style="list-style-type: none"> ● Mesa 4: Vacancia presidencial y no reelección presidencial y congresal ● Mesa 5: Control político del Ejecutivo: investidura, cuestión de confianza, moción de censura, interpelación, antejuicio y juicio político ● Mesa 6: Partidos políticos, financiamiento y democracia interna ● Cierre 		
21:25-21:45	Clausura		